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“三五二一” 养出好习惯

———访平桥区三小校长彭慧

“同学们，排好队……”

7

日下午，正
值小学放学之际，平桥区三小的学生们
在老师的带领下， 迅速地站好路队，按
照顺序，向学校大门走去。

“站路队是我们学校一直坚持的习
惯，已有

8

年的时间了。 ”该校校长彭慧
对记者说，“这么多年

,

我们通过不断地
摸索，不断地调整，形成了一套特有的
校园文化。 ”

彭校长指的校园文化是“三五二一”

好习惯，每个平桥区三小上学的学生都知
道这几个数字代表的含义，而且每个学生
也都在努力地向这些好习惯靠拢。

“三五二一”中，三指的是“三有”，有
礼貌、有爱心、有自信；五代表“五爱”，即
爱父母、爱学校、爱老师、爱同学、爱自
己；两坚持为坚持晨读诵读、午练字，坚
持两操、路队；一为一重视，即重视学生
的安全。

“学生安全是重中之重，所有的东西
都建立在安全的基础上。 ”彭慧向记者解
释了“三五二一”的含义，“‘三有’是培养
学生自信有爱，‘五爱’是培养学生尊敬父
母，尊敬师长，爱护同学。 当然，如果同学
们能做到爱父母，爱自己，那也能做到爱
同学，爱老师，爱学校。两坚持中的两操是
广播体操和眼保健操，为的就是增强学生
体魄，保护学生眼睛。通过

8

年的发展，我
们这个养成教育发展的比较成功，大部分
学生都做得很好。 ”

同时，为了培养学生的兴趣爱好，平
桥区三小每周都会开设特长班， 这个特
长班特殊在“走班制”，学生可根据自己
的喜好，选择自己想上的特长班。 “教师
节就要来临了，希望我们学校全体老师，

能够继续发挥老师们无私奉献的精神，

把学生们培养好。 ”彭慧说。

砥砺奋进 向美而行

———访信阳市一中校长何光洲

感受教育脉动， 体验校园缤
纷；关注孩子成长，呵护每颗童心；

分享生命智慧，追逐未来梦想。

“四十年来，信阳市一中秉承
‘崇德、尚文、勤奋、创新’的校
训，在教育改革的征程中锐意进
取，勤奋开拓，朝着更高、更好的
目标迈进。 积淀了浓厚的文化底
蕴， 积累了丰富的办学经验，形
成了鲜明的办学特色。 ”教师节
前夕，记者见到了市一中校长何
光洲， 在谈起一中的办学时，他

如数家珍。

“过去的五年是一中人砥砺奋
进的五年，五年里，我们实现了校
园整体搬迁，学校发展迎来了更大
的空间和难得的机遇，班级规模由
五年前的

36

个班增加到
52

个班，

学生人数也由
2500

余人增加到
4200

余人。 ”何光洲说。

办学规模扩大了，学生人数增
加了，一中也对教学质量，素质教
育进行了真抓实干。 “学校确立‘一
切为了人的发展’ 的办学理念，形
成全方位、全过程的育人格局。 为
高一级学校输送了大批优秀毕业
生。 ”何光洲向记者介绍，在近三年
的中招考试中，市一中考生进入平
桥区前十名的人数均达到半数，其
中，

2017

年中招平桥区前十名该校
占了

6

人。

“如今，承前启后、锐意进取的
一中人正以‘而今迈步从头越’的
豪情壮志，不忘初心，砥砺奋进。 ”

谈到今后，何光洲充满希望。

轻负担 高质量

———访信阳市七中校长杨漾

在今年的中招考试中，市七中
2017

届
626

名考生中有
136

名毕业生（含体
育特长生） 被信高录取， 录取比率达
21.7%

，再居全区第一
!

市七中校长杨漾告诉记者，这些成
绩的取得，是七中多年来坚持走“小班
制、轻负担、高质量”的素质教育均衡发
展之路取得的成果。

“在七中， 我们广泛开展各项文体
活动，以促进广大学生德、智、体、美全面
发展，全市田径、足球、艺术等比赛中我们
学校的孩子均取得骄人成绩。 ”校长杨漾
骄傲地说，学校要求教师要有明确有效的
教学方法，让学生动手实践、自主探索与
合作交流学习，让学生经历知识的形成过
程。在教学中，教师走下讲台，做学生学习

活动的组织者、引导者、合作者。 同时，针
对目前学生中存在的考试焦虑、青春期困
惑、网络依赖等心理问题，七中建立了师
资规模雄厚的心理咨询室，开设《青春期
健康导向》等心理健康教育课。

“问渠那得清如许， 唯有源头活水
来。 ”为觅得那活水源头，让学校的教育
取得良好的发展， 作为校长和语文老师
的杨漾勇于当学校教学教研的实验者、

践行者。她勇于开发孩子的全面发展，借
鉴其它优秀学校的教育方法再结合自身
学校的实际情况， 逐渐形成了七中独特
的教育风格。 “每位学生都是一个鲜活的
生命，有自己独特的天赋，健康快乐地发
展是他们成长的需要。 对他们的兴趣爱
好我们要给予尊重， 为他们的个性发展
搭建平台，孩子们在学校的学习、生活就
不再是枯燥的、痛苦的，而是充实的、快
乐的，在这样的状态下，他们的身上往往
能产生惊人的能量， 真的能创造出奇
迹。 ”杨漾如是说。

正是因为注重对每个孩子个性的培
养，市七中的学生才在德、智、体、美上获
得了全面发展。他们多次蝉联区中小学田
径运动会团体总分冠军和广播操比赛冠
军；文学社学生的作文多次在全国、省、市
级比赛中获奖并发表在各种刊物上。

向美而行 甘为人梯

———教师节前夕，本报记者专访我市部分中小学校校长

编者按：“ 春播桃李三千圃
,

秋来硕果满神州。 ”自古以来就有很多形容教育工作者的诗句，他们
在三尺讲台上，不分寒暑，不分昼夜，教书育人，一直都被誉为“人类灵魂的工程师”。 在第

33

个教师节
来临之际，本报记者和我市

4

所中小学校的校长进行了一次亲密接触。 现在就让我们去聆听他们的心
声吧！

本报记者郭晓雨
首席记者韩蕾

既要发展好 也要身体好

———访河区一小校长滕春林

9

月
7

日上午，记者来到河区
一小， 刚好赶上该校两节课后的大
课间，千余名学生在老师的带领下，

做着韵律操， 动起来的孩子们让整
个校园充满了朝气。

“以人为本， 激励每个学生自主
发展，帮助每个学生获得成功，为学
生终身发展负责。这是我校的办学理
念。 ”

9

月
7

日，记者在河区一小采
访该校校长滕春林时， 他这样说道，

“为学生的终身发展负责， 要在强化
身体素质发展的基础上全面发展。 ”

坐落在河区五星街道办事处
红星社区的河区一小始建于

1967

年，现有
16

个教学班，近
1160

名学
生。 为了培养学生的健康体魄，塑造

健全的人格，促进全面发展，河区
一小在狠抓教学质量的同时，注重发
展学生的身体素质，不仅强调上好体
育课，强化“天天锻炼、人人健康”理
念， 而且注重培养学生的体育兴趣，

帮助学生形成良好的锻炼习惯和健
康的生活方式。

“大课间，我们会根据季节的不
同， 带领学生们跑步或者做韵律
操，老师们也会带领自己班的学生
跑步，跳绳或者丢沙包。 ”滕春林
说，“我们有优秀的教练员和体育
老师， 他们每天早上会提前到校，

带领体育队的学生们进行训练，寒
暑假的时候， 还会带他们出去进行
拓展训练。 ”

付出总有收获。 河区一小不
仅是“市级体育传统项目学校”，还
在我市举办的各种比赛中成绩斐
然。 “今年暑假，我们代表河南省参
加了‘

2017

全国青少年户外营地夏
令营’，获得了‘体育道德风尚奖’。 ”

滕春林说，“在即将举行的我市第五
届全民运动会上也将有我们学校的
身影。 我们将派出一支近

700

人的
方队参加开幕式， 承担入场式中花
束队和广播体操表演两项任务。 ”

首席记者韩蕾

首席记者韩蕾


